

Tres aspectos que mantienen la dependencia entre Pemex y el gobierno federal

[GABRIELA JIMÉNEZ](#) - 12:34 - 3/05/2016

Las decisiones en paralelo que tomó Moody's para Pemex y para el Gobierno Federal ponen de manifiesto el vínculo profundo entre ambas entidades

A finales de marzo la calificadora Moody's rebajó la calificación crediticia de Pemex desde Baa1 a Baa3 con panorama negativo ante la posibilidad de que la empresa continúe levantando capital en el mercado externo. Días antes, el secretario de Hacienda anunció la intención del gobierno federal por respaldar financieramente a la empresa petrolera. Paralelamente, Moody's modificó su perspectiva en torno a la deuda soberana del Estado Mexicano.

Tras la reforma energética, Petróleos Mexicanos adquirió, autonomía en la toma de decisiones, siempre bajo la batuta de su Consejo de Administración.

No obstante, y pese a esta relativa autonomía, las dificultades financieras de Pemex han afectado a la posición del país desde la perspectiva de Moody's, pues las notas de esta firma pusieron de manifiesto la vinculación que todavía existe entre la petrolera y el gobierno.

Luis Foncerrada, director general del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) asegura que no existe todavía una autonomía total de Pemex. **En entrevista para EconomíaHoy.mx**, el economista señaló que la reforma trajo consigo un cambio de nombre (de Paraestatal a Empresa Productiva del Estado) que es más una declaración de intenciones sobre lo que la petrolera debería ser. Si Pemex fuera tratada como una empresa privada, apuntó, "ya la hubieran cerrado".

Foncerrada enumeró tres aspectos en los que radica el vínculo que mantienen Pemex y el Gobierno Federal: el contable, el financiero y el patrimonial.

Vínculo contable

El Gobierno Federal, Pemex, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) conforman al Sector Público Mexicano, para el cuál, aspectos como el déficit, los requerimientos financieros, o el saldo histórico de dichos requerimientos financieros, están integrados por los resultados de cada una de estas entidades. Los resultados periódicos que se hacen públicos representan, por ende, el desempeño de todos estos componentes como un sólo bloque.

Vínculo Financiero

Se desprende del vínculo contable, y se refiere a cuestiones más específicas como la forma en que se pagará la deuda de las partes integrantes del Sector Público, los mecanismos para reestructurar una deuda o el pago de sus intereses. Así, el buen o mal desempeño de las finanzas de Pemex, impacta directamente a aspectos como el presupuesto de egresos de la Federación. Por ello vemos que, por ejemplo, cuando el gobierno anuncia un ajuste al gasto público, una buena parte concierne al gasto destinado a Pemex.

Vínculo Patrimonial

El valor neto de un gobierno, explica Foncerrada, es calculado por instituciones como el FMI sumando todos los activos que tiene (bienes inmuebles, medios de transporte, maquinaria, inversiones, patentes) y restándole todos los pasivos (las obligaciones financieras que se tiene por pagar, como las pensiones de los trabajadores o pagos a proveedores). En México, este vínculo es, además de profundo, difuso, pues "no tenemos una estimación del valor de los activos gubernamentales, ni de los pasivos, y por ello se utiliza el concepto del Valor Neto Financiero, que no incluye al total, ya que no se conoce la estimación de lo que Pemex debe a sus proveedores a nivel estatal, ni existen estimaciones futuras como el costo de los gastos en salud de los empleados", dijo el experto.